



INC 5 REAIZADO EN BUSAN TERMINA SIN ACUERDO VINCULANTE

El tratado busca reducir la contaminación por plásticos a nivel mundial mediante el establecimiento de compromisos y acciones para reducir la producción y el consumo de plásticos de un solo uso. El enfoque es garantizar una economía circular, en la que el reciclaje y la reutilización sean fundamentales, para evitar que los plásticos terminen en vertederos y en los océanos. Pg 1

INCIDENCIA DE LA IAWP EN EL INC 5

los resultados y desafíos del tratado de plásticos desde la perspectiva de los recicladores de base es muy profundo y pone de manifiesto tanto los logros alcanzados como los obstáculos que aún persisten. Soledad Mella, bocera de la IAWP en el tratado de plásticos, nos presenta un testimonio importante de cómo este proceso de negociación global impacta de manera directa a quienes están en la primera línea de la gestión de residuos y la lucha contra la contaminación plástica. Pg 3

PARTICIPACION DE DELAGADOS DE LA IAWP EN INC5

Si bien la inclusión de los Recicladores en el tratado representa un avance significativo, el verdadero desafío radica en garantizar que no solo se reconozca su trabajo, sino que se les brinde un papel activo y significativo en la transición hacia una economía circular y en los proyectos de transición justa. Pg 6

LA ULTIM FRONTERA

Los recicladores de base son la última barrera contra la contaminación plástica en el planeta, ya que actúan como los guardianes de la basura que podría terminar en nuestros océanos, ríos y tierras. Aunque su labor es crucial, es necesario que sean reconocidos y apoyados de manera formal, para que puedan desempeñar su papel de manera más eficaz y con mejores condiciones de vida. Pg 8



INC 5 REAIZADO EN BUSAN TERMINA SIN ACUERDO VINCULANTE

El INC-5 (Quinto Comité Intergubernamental de Negociación), celebrado en Corea del Sur en 2024, es parte del proceso de negociaciones internacionales para establecer un tratado global sobre el plástico. Sin embargo, al final de este encuentro, no se alcanzó un acuerdo vinculante sobre varios de los puntos más críticos que se discutieron.



El acuerdo involucra a los países signatarios de manera vinculante. Aunque se ha logrado un consenso sobre varios puntos, aún quedan aspectos críticos por resolver, como el financiamiento y la implementación de los compromisos.

El tratado promueve la economía circular, es decir, transformar la manera en que producimos y consumimos plásticos, de modo que los productos plásticos puedan ser reutilizados y reciclados de forma eficiente. Las partes del tratado también se comprometieron a mejorar las tecnologías de reciclaje.

Uno de los puntos críticos del tratado es la transición justa. Esto implica asegurar que los trabajadores y sectores involucrados en la producción y gestión de plásticos sean apoyados en su transición hacia nuevas formas de empleo y producción, lo que incluye a los recicladores de base.

El tratado subraya la importancia de asignar recursos financieros adecuados para implementar los compromisos de reducción de plásticos y de transición hacia una economía circular. Sin embargo, el tema del financiamiento sigue siendo uno de los puntos más debatidos y críticos.

¿Qué significa que no haya un acuerdo vinculante?

Un acuerdo vinculante es aquel que, una vez firmado, obliga legalmente a los países participantes a cumplir con los compromisos establecidos en el tratado. En este caso, la falta de un acuerdo vinculante significa que no se alcanzaron resoluciones definitivas que obliguen a los países a actuar de manera concreta y con plazos establecidos para abordar la contaminación por plásticos a nivel global.



Principales puntos de desacuerdo:

Financiamiento y transición justa: Uno de los puntos más sensibles y conflictivos durante las negociaciones fue la cuestión del financiamiento para la transición hacia una economía circular y la gestión adecuada de residuos plásticos. Aunque se discutió la necesidad de establecer fondos para apoyar a los países en desarrollo y las comunidades vulnerables, no se llegó a un acuerdo claro sobre cómo se distribuirían esos fondos ni cómo se implementaría la transición justa para los trabajadores del reciclaje y sectores relacionados.

Plazos y compromisos de reducción de plásticos: Hubo desacuerdos sobre los plazos y las acciones específicas que deberían tomar los países para reducir la producción de plásticos y eliminar plásticos de un solo uso. Si bien muchos países reconocen la necesidad urgente de reducir los plásticos, no hubo un consenso sobre las acciones concretas y las metas específicas a alcanzar.

Exclusión de sectores clave: Aunque el tratado incluyó a actores importantes como los recicladores de base, la participación de la sociedad civil, así como la inclusión de los sectores industriales, sigue siendo un tema de preocupación. Sin una definición clara de la transición justa, muchos de los grupos clave, como los recicladores de base, siguen sin un compromiso claro para su integración y apoyo dentro del marco de acción global.

Transparencia y química de plásticos: Otro tema crítico fue la transparencia sobre los tipos de plásticos que se están utilizando y los químicos asociados con estos materiales. Muchos países aún tienen dudas sobre cómo regular los plásticos de manera eficiente sin afectar a la industria, lo que ha retrasado el establecimiento de un enfoque claro y vinculante.

Impacto de la falta de un acuerdo vinculante:

Demora en soluciones efectivas: La falta de un acuerdo vinculante retrasa las acciones urgentes que son necesarias para combatir la contaminación por plásticos a nivel global. Sin compromisos claros, los países no tienen la obligación legal de tomar medidas concretas para reducir la producción de plásticos ni para mejorar la gestión de residuos.

Riesgo de prolongación del problema: Si las negociaciones continúan dilatándose sin resoluciones claras, el problema de la contaminación por plásticos podría empeorar, especialmente en áreas donde el reciclaje es mínimo y la producción de plásticos sigue creciendo sin control.



Falta de previsibilidad: La falta de compromisos vinculantes también genera incertidumbre para las industrias, los recicladores de base y las comunidades, ya que no saben con certeza qué tipo de políticas o cambios tendrán lugar en el futuro cercano para abordar la crisis de los plásticos.

Próximos pasos y perspectivas:

La incertidumbre generada por la falta de acuerdo vinculante hace necesario que los delegados y las partes involucradas en la negociación sigan trabajando en futuras rondas de discusión. El siguiente paso será el INC-5.2, en el que se espera que los países intenten resolver los puntos pendientes, con la esperanza de llegar a compromisos más concretos y vinculantes.

El objetivo de la comunidad internacional debería ser avanzar hacia un tratado eficaz que no solo reduzca la producción de plásticos, sino que también promueva un enfoque justo y equitativo que apoye a los sectores más vulnerables y tenga en cuenta el impacto global de la contaminación por plásticos.

En resumen, el INC-5 terminó sin un acuerdo vinculante, lo que pospone las soluciones globales a la crisis del plástico, pero también abre la puerta para seguir trabajando en un tratado más sólido que aborde los puntos pendientes de manera urgente y efectiva.

INCIDENCIA DE LA IAWP EN EL INC 5



Entrevista a Soledad Mella Bocera oficial de la alianza

R-L. Uno de los mayores logros destacados es que los recicladores de base finalmente han sido mencionados en el tratado de plásticos. Aunque no en todos los puntos del texto, ser mencionados entre dos y tres veces sin corchetes es un avance significativo. Esta visibilidad, aunque parcial, representa un reconocimiento histórico a la labor de los recicladores, quienes han estado al margen de muchos procesos internacionales clave hasta ahora.

Soledad Mella:

Los resultados de tratado de plástico para recicladores de base en este INC5, lo podemos dividir en dos líneas, la primera línea es lo que nosotros realmente esperábamos y la segunda son los desafíos que se esperan que realmente cumpla este tratado.

En primera línea, para nosotros los recicladores de base, era sumamente importante que se nos mencionara dentro de este tratado de plásticos. Creo humildemente que hemos logrado el objetivo no en un cien por ciento de todo el texto pero si por lo menos logramos ser mencionados entre 2 a 3 veces sin corchetes dentro del tratado de plástico.

R-L- La mención en el tratado es un primer paso importante, pero como señala, la inclusión dentro de los procesos de transición justa sigue siendo un tema crítico. Los recicladores de base necesitan ser parte activa de la planificación y ejecución de proyectos que promuevan un futuro más sostenible, con especial énfasis en cómo se garantizarán sus derechos laborales y su integración en la economía circular.

"En general siento que logramos más de lo que esperábamos, a pesar de todos los inconvenientes, a pesar de todos los problemas que tuvimos, el tratado nos dio una apertura y un espacio de participación histórico a nivel global." Soledad Mella.



Planificación diaria de los delegados de la IAWP junto al equipo técnico

Soledad Mella:

Existen dos puntos que nos preocupan, uno es, que nos interesa que seamos mencionados también en la difusión de transición justa donde estemos realmente incorporados. Y segundo uno de los desafíos más grandes que tenemos hoy día en términos de este tratado es el tema financiamiento, que creo que también es de los puntos críticos en las negociaciones del INC.

R-L- La posibilidad de estar presentes y tener voz en un proceso global tan relevante, como el tratado de plásticos, marca un hito en la lucha por la justicia ambiental. Es una plataforma de visibilidad que, aunque debe seguir evolucionando, permite que la voz de los recicladores de base tenga un espacio en una negociación de alcance global.

Soledad Mella:

En general siento que logramos más de lo que esperábamos, a pesar de todos los inconvenientes, a pesar de todos los problemas que tuvimos. El tratado nos dio una apertura y un espacio de participación histórico a nivel global, creo que todavía sigue el desafío de seguir avanzando pero si me preguntan a mí realmente si logramos nuestro objetivo, yo puedo decir que sí, hemos logrado el objetivo de ser realmente incorporados en un tratado tan importante como el tratado de plástico. El cual es un tratado global no es un tratado nacional

Insisto en el punto de transición justa el cual no está muy claro cómo se está abordando y la participación de nosotros dentro de esos procesos y tampoco queda muy claro el tema de financiamiento creo que son los más críticos del tratado para nosotros pero en términos generales ya quedamos nombrados dentro del tratado y eso realmente es un tremendo logro y una enorme ganancia y sobre todo que no quedamos dentro de corchetes al igual que los pueblos indígenas.

R-L- Los recicladores de base se enfrentan a un desafío crítico en términos de financiamiento. El tratamiento de los recursos destinados a la transición justa y la economía circular no está claro, y la asignación de fondos debe ser un tema prioritario. Es fundamental que los fondos realmente lleguen a los sectores más vulnerables y a aquellos que están llevando a cabo el trabajo diario de reciclaje.

Soledad Mella:

Finalmente nuestra alianza internacional de recicladores celebra el ser incorporados dentro del tratado, no obstante no basta solo con quedar posesionados dentro de este proceso, ahora es necesario, garantizar procesos claves, no solamente es bueno ser mencionados, sino que también es bueno saber cómo nuestro sector de recicladores será incluido en los proyectos de transición justa y la distribución del financiamiento que se está pensando invertir para hacer realidad la disminución del plástico y la generación de innovaciones para generar una economía circular y regenerativa.



Lamentablemente en este INC. 5 en Corea del Sur, no llegaron a ningún acuerdo situación que amplía el escenario de negociación y también lo dificultan, eso significa que por lo menos nosotros como delegado representante de los recicladores tenemos que tener una reunión para evaluar, coordinar y ver cuáles van a ser los pasos nuestro a seguir, ya sabemos que se dará un INC 5.2. el cual todavía no está claro dónde se llevará a cabo y quienes de nuestros delegados deberían asistir. Pensando en que se deberá priorizar en los actores más relevantes y estratégicos ya que este encuentro debería ser resolutivo, esperando que realmente se llegue a un acuerdo con respecto a la reducción de plástico que es uno de los temas más complejos que tiene el tratado también el tema de la transparencia los químicos asunto estratégico que también se está dilatando y la importancia para nosotros como recicladores de base quedar dentro de este tratado mucho más posesionados dentro de la transición justa y el financiamiento creo que esos son los objetivos principales que nosotros tenemos focalizados para el INC5.2

R-L- Aunque el proceso está avanzando, los plazos para llegar a un acuerdo vinculante siguen siendo inciertos. Como mencionas, la falta de acuerdo en el INC5 en Corea del Sur amplía el escenario de negociación, pero también lo dificulta. Esta incertidumbre prolonga el proceso y puede llevar a que los compromisos queden diluidos, como ha ocurrido en otras cumbres internacionales, como la COP de biodiversidad.

Soledad Mella:

Es sumamente relevante que cuando se haga el preámbulo del discurso final del plenario del INC5.2 del tratado del plástico, se mencione a los recicladores de base como parte fundamental y clave en el tratado de plástico. Pero también mantenemos una visión crítica de lo que pueda suceder aventurándonos a aseverar que este tratado de plástico se transforme en una COP. La Cop del plástico uno, la Cop del plástico 2, etc. Como la Cop de la biodiversidad de la desertificación, que también tenemos en este minuto dando vuelta. Sería lamentablemente un proceso súper dilatador que también económicamente vaya perjudicando el financiamiento de cada uno de nuestros países para poder hacerse cargo del plástico, cuando se levantan Cop, lamentablemente el financiamiento lo dirigen mucho a ese tipo de encuentros internacionales y se pierden miles de millones de dólares y que paradójicamente no logran llegar a acuerdos vinculantes , es lo que se dio ahora en la Cop de la biodiversidad que hubo en Colombia, en con la Cop de Bakú en Azerbaiyán .Estos eventos globales no llegaron a ninguna resolución o acuerdo mínimo.

R-L- La preocupación de que este tratado se convierta en un proceso interminable similar a las COPs de otros temas, sin resultados concretos, es legítima. El riesgo de que se pierdan recursos financieros en encuentros internacionales sin resultados tangibles es una preocupación válida, especialmente cuando el financiamiento global se desvía hacia eventos que no logran acuerdos vinculantes.



Reunión de los delegados de la IAWP con jefe de la delegación RUSA en INC5

SoledadMella:

Hay un tema climático grave en estos tiempos y francamente esperamos realmente que por lo menos para nosotros que somos parte involuntaria de este proceso de negociación de plásticos termine con un acuerdo ambicioso y que sea realmente vinculante, yo espero que así sea, si no nos vamos a enfrentar a un proceso de interminables encuentros desgastantes, dilatadores y extremadamente perjudicial para el planeta y los seres vivos. esperemos que no sea así ojalá que realmente los países estén a la altura de lo que se requiere en este minuto y de la urgencia que existe.

PARTICIPACION DE LOS DELAGADOS DE LA IAWP EN INC5 BUSAN - COREA DEL SUR



La mención de los recicladores en el tratado es un paso positivo, pero aún se requiere que sean parte integral de las soluciones que se implementen. Los recicladores no solo desempeñan un rol en la gestión de residuos, sino que tienen un conocimiento y experiencia valiosos que deben ser considerados en la toma de decisiones y en la formulación de políticas. La transición hacia una economía circular no puede hacerse sin tener en cuenta su labor.

Transición justa: Para que los recicladores no solo sean incluidos, sino también empoderados en este proceso, es crucial que se implemente un enfoque de transición justa. Esto implica proporcionar apoyo en términos de capacitación, mejores condiciones laborales y acceso a recursos, para que los recicladores puedan adaptarse a los cambios estructurales que plantea la economía circular, sin perder sus fuentes de ingreso ni quedar excluidos del nuevo sistema.

Financiamiento adecuado: Es fundamental que los compromisos que se asuman en las negociaciones estén respaldados por financiamiento adecuado. Este financiamiento debe ser dirigido específicamente a los sectores más vulnerables y relevantes, como los recicladores de base. Sin recursos para implementar las soluciones y adaptar las infraestructuras necesarias, los objetivos del tratado podrían no materializarse.

En la próxima ronda de negociaciones (INC-5.2), es necesario que se enfoquen en los puntos críticos que aún no están definidos, especialmente en relación con la distribución de financiamiento y la participación efectiva de los recicladores en los proyectos de transición. La negociación debe ser más concreta, con compromisos vinculantes y claros para que no quede solo en buenas intenciones. Además, la transparencia y la justicia deben ser principios rectores, para que los recursos se distribuyan equitativamente y se asegure que todos los actores, en especial los más vulnerables, como los recicladores de base, puedan beneficiarse de las soluciones que se implementen.

El camino hacia una economía circular y la reducción de la contaminación plástica depende de que todos los actores involucrados, incluidos los recicladores de base, estén activamente integrados en el proceso. Para ello, es necesario que los acuerdos sean vinculantes, que se garantice una distribución justa de los recursos y que se aseguren los mecanismos de financiamiento y capacitación adecuados para hacer realidad los compromisos. Solo de esta forma se podrán generar los cambios necesarios y sustanciales para enfrentar la crisis global del plástico.



Los recicladores de base desempeñan un papel crucial en la cadena de reciclaje, ya que son los encargados de recoger, clasificar y reciclar los residuos plásticos que de otra manera terminarían contaminando el medio ambiente. Muchas veces, estos trabajadores informales son los que recuperan y separan materiales reciclables que el sistema oficial de reciclaje no puede captar.

los delegados de la IAWP. asistieron a Busan con el propósito de buscar los espacios de incidencia para generar injerencia en las delegaciones de los países especialmente los del GRULAC, para garantizar que el reconocimiento y real integración de los recicladores en este tratado se puedan hacer realidad. representantes de todos los continentes buscaron este proposito en INC5.



RECICLADORES DE BASE

LA ULTIMA FRONTERA



La frase "Los recicladores, la última frontera" refleja el rol esencial y a menudo olvidado de los recicladores de base en el proceso de gestión de residuos, particularmente los plásticos. Son ellos quienes, al final de la cadena de consumo, tienen la responsabilidad de evitar que los desechos lleguen a vertederos, océanos y otras áreas del medio ambiente. En este sentido, los recicladores funcionan como una barrera de contención frente al creciente problema de la contaminación por plásticos, ocupando un lugar vital en la lucha contra la crisis ambiental.

¿Por qué son la "última frontera"?

Intervención directa en los residuos: Los recicladores son los que, en gran parte, recogen, clasifican y separan los plásticos y otros materiales reciclables que, de no ser gestionados adecuadamente, acabarían contaminando el ambiente. Muchas veces, estos materiales ya han sido desechados por el consumidor final y no pasan por un proceso formal de reciclaje.

Absorción de residuos no gestionados: Mientras que muchos países tienen sistemas de reciclaje institucionalizados, no todo el plástico se recicla debido a la falta de infraestructura, la baja tasa de reciclaje, o la dificultad de tratar ciertos tipos de plásticos. Los recicladores de base, entonces, recogen y aprovechan los materiales que quedan fuera de estos sistemas oficiales, ayudando a reducir la cantidad de residuos que llegan a los vertederos.

Prevención de la contaminación en ecosistemas: Gracias al trabajo de los recicladores, muchos plásticos no llegan a ríos, océanos y ecosistemas terrestres, donde causarían daños enormes a la fauna, flora y los seres humanos. Los recicladores minimizan el impacto ambiental al intervenir directamente en el proceso de eliminación de los plásticos.

Papel en la economía circular: Los recicladores de base son actores fundamentales para promover la economía circular, ya que contribuyen a que los materiales reciclados vuelvan a ser utilizados en nuevos productos, cerrando el ciclo del plástico. Este proceso reduce la necesidad de generar nuevos plásticos y ahorra recursos, contribuyendo a la sostenibilidad.



"Los recicladores de base somos la ultima frontera que permite frenar el aumento de la contaminación al realizar la recuperación de residuos desde la basura evitando que termine en vertederos, ríos y océanos, dando vida a la economía circular desde la base"

Severino Lima

Desafíos y vulnerabilidad

A pesar de su papel fundamental, los recicladores de base enfrentan graves desafíos:

Condiciones precarias: Muchos recicladores trabajan en condiciones informales y precarias, sin acceso a beneficios sociales, capacitación ni seguridad laboral. Esto pone en riesgo su salud y bienestar.

Falta de reconocimiento institucional: Aunque su trabajo es esencial, los recicladores no siempre son reconocidos formalmente por los gobiernos ni por las políticas públicas. Esto impide su inclusión en los sistemas formales de reciclaje y gestión de residuos, limitando su capacidad para mejorar su situación.

Exclusión del financiamiento y recursos: Los recicladores de base tienen acceso limitado a recursos y financiamiento que les permitirían mejorar sus métodos de trabajo, acceder a mejores tecnologías y formar parte de proyectos de reciclaje a mayor escala.

La necesidad de una transición justa

Para que los recicladores puedan cumplir con su rol de última frontera de manera efectiva y sostenible, es urgente que se les proporcione un reconocimiento formal y apoyo institucional. Esto incluye:

- Mejores condiciones laborales y beneficios sociales.
- Capacitación para mejorar su trabajo y acceder a tecnologías más avanzadas.
- Inclusión en los procesos de toma de decisiones sobre reciclaje y gestión de residuos.
- Financiamiento y recursos para fortalecer la infraestructura de reciclaje en comunidades vulnerables.

Los recicladores de base son la última barrera contra la contaminación plástica en el planeta, ya que actúan como los guardianes de la basura que podría terminar en nuestros océanos, ríos y tierras. Aunque su labor es crucial, es necesario que sean reconocidos y apoyados de manera formal, para que puedan desempeñar su papel de manera más eficaz y con mejores condiciones de vida. El reconocimiento institucional, el financiamiento adecuado y la inclusión en los procesos de reciclaje son pasos fundamentales para que puedan seguir siendo actores clave en la solución de la crisis del plástico.

